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理论的希望不过是再次失望理论的希望不过是再次失望
小组赛连负两场，且

都是在领先的局面下被
对手逆转，国奥征战2016
年里约奥运会亚洲区预
选赛决赛阶段的表现，实
在只能用差强人意来形
容。队员们的心态频频
出现问题，主帅傅博临场
指挥备受争议，技战术的
发挥难有亮点，虽然也收
获了廖力生的惊艳，以及
经验方面的积累，但不得
不说，这支国字号的球队
再一度又让所有球迷失
望了。更可怕的是，他们
也许将就此失去人生中
唯一征战奥运会的机会。

本版撰文 青年报记者 杨羡之

两场小组赛，某种程度上而
言，国奥的发挥有些出乎球迷的
意料。如果仅就两场比赛的上半
场而言，这是一支足够与亚洲诸
强扳扳手腕的球队。无论是面对
卡塔尔抑或是叙利亚，国奥球员
们一度都曾完全压制住了对手，
率先破门的结果已经证明了一
切。只是，心态的问题，却反而成
为了制约他们前进的最大障碍。
许多队员便坦言，领先之后反而

有些无所适从。“我们和对手的实
力其实差别并不大，也完全有实
力打败他们。但在一些细节上还
是做得不够好，如果说得具体一
些，可能心态还是没有调整好，领
先的时候反而不知道怎么踢了。”
队员赵宇豪的话语，俨然代表了
全队的心声。

事实上，首场比赛结束之后，
教练组就已经清晰地认识到了这
个问题。与叙利亚比赛的前几

天，他们两度召开总结会，心态就
是强调最多的话题。“我们每次领
先后都稍微有点保守，总是开始
做得还不错，但在连续几次传球
失误以后，队员们就有点怕失
误。”傅博对此的总结虽然颇为中
肯，但是如何去解决，似乎他也没
有什么太多的办法，“我想，还是
经验方面的欠缺吧，很多时候他
们不知道该怎么处理，或者说，以
前没有遇到过这种情况。”

心态问题难以解决

虽然傅博也是直言，国奥队
员们在经验方面极为欠缺。可是
或许他已经忘记了，当初挑选队
员之时，经验反而是他评判的最
重要标准。“我们更多在培养人的
基础上使用这些孩子，完成大赛
的任务，集训的过程很短，所以我
们会选联赛打得比较多的，有经
验的，状态好的，比较熟悉的球
员。”这是去年11月份，傅博在再
度集结队伍时表明的态度。

回看这支国奥队，其实很多
球员都拥有职业比赛的经验。例
如王彤、石柯等人，甚至在中超比
赛的上场场次多达八九十场。但
是出现在国奥赛场时，根本没有
体现出应有的作战经验。“中超的
经验放到国际大赛上，好像一下
子没有了什么可比性。”这是队长
石柯在输掉比赛后发出的感慨。
而队员徐新的态度更是一语中
的，“我们这个队比赛打得太少
了，这两年的比赛打下来，都是被
别人逆转，我们领先后确实不会
踢。相反，如果局面僵持的时

候，我们倒是会踢。比赛经验太
少了，可以说我们不会踢比赛，或
者说大家没什么自信。”

他们欠缺的，恰恰就是国际大
赛的经验，或者说，赢球的经验。这
支队伍创建近三年，似乎总是与失
利同行。就在2014年10月的仁川
亚运会上以1比0击败巴基斯坦之

前，他们才结束了正式洲际大赛中
1050天不胜的尴尬纪录。“你总是
输球，输得自己都没有自信了，领先
了怎么会踢？”一位圈内人士这样表
示，“什么心态，什么经验，这些都是
建立在赢球的基础之上。你上场再
多，打的比赛再多，总是输球的经验
有什么用？”

中超经验毫无用处

首战卡塔尔，国奥队在领先
时半场曾经一度被对手猛攻。尤
其是两个边路与全队脱节，体能
消耗颇大，攻不上、守不住。当
时，许多在观看比赛的足球人
士就已经纷纷在网上表态，希
望国奥队能够及时换人，特别
是两个边路的防守要加强。然
而，作为主教练，现场指挥的傅
博直到丢球后才后知后觉。与
叙利亚之战，类似的“指挥失
误”再度出现。国奥队在被扳
平之前，队员糜昊伦已经出现
了重大失误，当时便差点导致失
球。只是，傅博依然无动于衷，让
悲剧再次发生。

不过，对于自己临场指挥的
失误，傅博在赛后虽然并未直视，

但是他却如同以往一般，主动将
输球的责任揽在了自己的身上。

“比赛打不好，教练就也应该来承
担责任。队员们的表现都很努
力，我们不应该去责怪他们。”

类似的态度，实际上傅博已
经表达过多次。无论是之前的土
伦杯，抑或是暂率国足之时，每次
出现重大的败局，他都会主动将
责任揽下。诚然，他这样的举动
保护了球员，但是对于最终的结
果于事无补。更无法改变他临场
指挥失误，并且频频重复失误的
结果。更为可怕的是，傅博这样
的教练已经算是国内教练中的佼
佼者，中国足球教练的整体水平
恐怕比中国球员的水平在亚洲的
档次还要低。

主帅临场指挥受质疑

两场比赛征战完毕，国奥到底
还是保留了一丝的“小幸运”。由
于东道主卡塔尔战胜了伊朗，国奥
还存在理论上的出线希望。末场
他们必须击败伊朗，并且至少净胜
3 球，同时需要卡塔尔击败叙利
亚，如果叙利亚仅以1 球之差输
掉，国奥还必须在总进球数上压倒
叙利亚。虽然这个理论的希望实
在过于理论，但至少奥运会的大门
还并未完全关闭。

只是，对于这支国奥而言，
这样的希望实现的可能性又有
多大？他们就连小组最弱的叙
利亚都无法战胜，面对实力上
更为强劲的伊朗，他们拿什么
获得一场大胜？更何况，他们
自己的内心，是否有着坚定的取

胜信念？
与叙利亚的比赛结束之后，就

连主帅傅博，似乎也已经有隐隐放
弃的意思。“我们的出线希望已经
不大了，但最后一场对我们来说更
加严峻，希望队员们能够从失利的
阴影中走出来。赛后我们也跟队
员讲了，这次失败是成长过程中必
须要承担的责任。”这样的话语，俨
然代表着总结的味道。

而队员们，似乎也没有做好打
硬仗的准备。昨天，国奥内部已经
有消息传出，对于最后一场比赛，
队员们多少有些“自我怀疑”。“咱
们真的赢得了吗？”这样的疑问，频
频从队员们的口中传出。他们关
心的根本不是赢几个的问题，而是
能不能体面地离开……

哀兵末场实难期待

1月16日，中国国奥队主教练傅博（中）在训练中。

1月15日，中国国奥队球员糜昊伦（右）在比赛后离场。


